



## ENTREVISTA

### Entrevista a la Dra. María Elena Latuff Rectora de la Universidad Nacional Experimental de Guayana para la Revista Miradas Transcomplejas

**Por: Evelyn Ereú**  
evelyninvestigadora@gmail.com  
ORCID ID: 0000-0001-9455-7501  
San Carlos, Cojedes. Venezuela



### MARIA ELENA LATUFF, MUJER DE COMPROMISO

#### Preámbulo

La Revista **Miradas Transcomplejas** órgano divulgativo de la Red de Investigadores de la Transcomplejidad, presenta una sección de entrevistas a distinguidos académicos como espacio para destacar su conocimiento y experiencia en pos del fortalecimiento e intercambio académico y cultural. De manera particular, dar a conocer personalidades relacionadas con la Red de investigadores de la Transcomplejidad (REDIT), a través de convenios y alianzas formativas para seguir

apostando y aportando a la construcción de la nueva ciencia Transcompleja. En esta oportunidad nos honra entrevistar a la Dra. María Elena Latuff Rectora de la Universidad Nacional Experimental de Guayana. Con la Universidad de Guayana, actualmente suscribimos convenio para la administración de diversos programas de posdoctorado, entre estos Ambiente y Economía Circular, Multimodalidad Educativa, Tecnociencia y Sociedad, así como investigación transcompleja, cada uno con su singularidad, pertinencia social, ambiental y tecnológica de cara a los desafíos educativos del siglo XXI.

**Saludos Cordiales y bienvenida a nuestro espacio de entrevistas mi estimada Dra. María Elena Latuff**

Muchas gracias, me siento feliz y complacida con esta distinción que me hace la Revista Miradas Transcomplejas de la REDIT.

**1.Primeramente quisiera si nos lo permite conocer sobre sus orígenes familiares**

"Provengo de una familia de trabajadores, mi padre contabilista y mi madre modista. Papá era hijo de libaneses, quienes salieron de Esgarta, Líbano y fueron a tener a Carúpano, Estado Sucre, allí, criaron con grandes esfuerzos a sus siete hijos. El boom petrolero del estado Monagas de finales de los 40, en el siglo pasado, atrajo a gente de todas partes de Venezuela y del exterior, entre ellos mi papá y algunas de sus hermanas. Así llegaron a Caripito echando raíces hasta el fin de sus días. Mamá, por su parte, oriunda de Irapa, estado Sucre, era descendiente de españoles, por su padre y de criollos por su madre, quienes, igualmente atraídos por el boom petrolero, dejaron su vida de campesinos y emigraron con mi mamá y sus hermanos a Caripito.

Esos son los antecedentes que explican por qué mis 3 hermanos y yo nacimos en Caripito, Municipio Bolívar (antes, Distrito Bolívar), del Estado Monagas, de lo cual me siento muy orgullosa. Mis padres siempre valoraron el estudio y me inculcaron la importancia de ser profesional".

## 2. ¿Dónde estudió y cuál fue la institución más significativa en su formación académica?

“Por razones de ubicación geográfica y económicas, mis tres hermanos y yo nos profesionalizamos en el área docente, esa era la oferta de estudios a la cual tuvimos acceso. Aunque debo decir que nuestros primeros años de estudios universitarios, mi hermana mayor y yo, la segunda, lo hicimos en la Universidad Central de Venezuela, UCV. Ella casi terminó Periodismo y yo más de un año de Odontología (aunque no tenía vocación para esa carrera), por allá por 1968-1969. Pero todo se truncó por el allanamiento a la UCV que llevó a cabo el gobierno de entonces, presidido por Rafael Caldera. Tuvimos que regresar al pueblo, con nuestros libros bajo el brazo y nuestras esperanzas disminuidas.

En 1971, con 20 años, me casé y con dos hijos, Lenin y Pedro, en 1976, decidí inscribirme en el Instituto Pedagógico de Maturín (hoy Universidad Pedagógica Libertador, UPEL), siguiendo el ejemplo de mi hermana mayor y acompañada de mi hermano menor. Nos inscribimos en inglés, mi hermana estudiaba Sociales. Él hablaba inglés, pero yo, ni papa de ese idioma, sin embargo, el compromiso era conmigo y mis hijos, y le puse todo mi empeño a mis estudios. En 1979, se realizó un paro nacional de universidades que duró unos cuantos meses, en ese período tuve a mi hija. Con tres hijos culminé mis estudios en 1980, obteniendo el título de Profesora de Inglés. Realmente, de esa experiencia de estudios nació en mí el deseo de estudiar permanentemente, aún lo hago. En 1983 me inscribí en la Universidad Nacional Abierta en Contaduría Pública, carrera que culminé en 1988.

En 1989 gané un concurso en la Universidad Nacional Experimental de Guayana, como profesora en las carreras gerenciales. Como es de suponer, ser profesora universitaria implica estar estudiando de manera permanente, para estar actualizado y para ascender en el escalafón universitario. En 1996 culminé la

maestría en Finanzas en la Universidad de Oriente (UDO) y en 1994 culminé mis estudios doctorales en Cs de la Educación en la Universidad Santa María (USM).

De todo ese recorrido de formación, considero que mi experiencia más significativa fue en el Pedagógico. Allí no solo adquirí conocimientos, sino que también aprendí sobre la ideología política, el humanismo, la importancia de la diversidad, de la consideración del otro y el pensamiento crítico en la educación."

### **3. ¿Cómo concilia las responsabilidades del hogar y la Universidad?**

"En un principio, conciliar las responsabilidades del hogar y la universidad fue un desafío constante, pero la dinámica te enseña a programarte y priorizar. Hay momentos en que la prioridad es la familia y otros la Universidad. Me apoyo en mi familia, quienes comprenden la importancia de mi tarea. Creo que no hay límites claros entre mis responsabilidades académicas y mi vida personal, la Universidad y los distintos roles demandan muchas horas de atención, sin embargo, me aseguro de dedicar tiempo de calidad a ambos aspectos. Después de tanto tiempo de servicios, voy a cumplir treinta y cinco años en la UNEG y ocho en educación media, ya tus compañeros de trabajo son parte de tu familia".

### **4. ¿Cómo asume la rectoría de la Universidad Nacional Experimental de Guayana?**

"La circunstancia de haber tenido diferentes roles en mi trayecto por la UNEG, profesora de pre y posgrado, fundadora del Instituto de Previsión Social de los Profesores (IPSPUNEG) y Comisario, Jefa de Caja de Ahorros de los profesores, Presidenta de la Asociación de Profesores (APUNEG), Coordinadora de Posgrado en Gerencia, Vicerrectora Administrativa, casi todos cargos de elección, la comunidad universitaria me postuló como candidata al rectorado, después de unas elecciones primarias en las que todos los participantes me seleccionaron. Por esos antecedentes de lucha y trabajo, desde 2008 me encuentro en este rol.

Bien, conociendo ampliamente a la institución y lo gremial, es que asumo la rectoría de mi universidad con un profundo sentido de responsabilidad y compromiso. Mi objetivo es articular los esfuerzos de todos los actores institucionales para transformar cualitativamente a la universidad en los ámbitos académico y administrativo, que se traduzca en una educación inclusiva y de calidad que responda a las necesidades del entorno, que sea eficaz y eficiente en sus procesos. Estoy convencida que la universidad debe ser un motor de cambio social. Trabajamos para fortalecer los vínculos con la comunidad y fomentar la multidimensionalidad académica, transdisciplinaria. Muchas veces también asumo el papel de gremio, haciendo los reclamos por las reivindicaciones sociales de nuestros trabajadores."

##### **5. ¿Cómo conoce a la Red de Investigadores de la Transcomplejidad?**

"Conocí la Red de Investigadores de la Transcomplejidad a través de un doctorando de Ecuador quien estudia en nuestro programa internacional, me interconectó con la Dra. Crisálida Villegas. A partir de allí, sellamos una excelente relación con REDIT, de lo cual me siento muy complacida, por la calidad y alto nivel académico de sus eventos, programas y sus integrantes. Me despierta mucho interés su enfoque integrador y su compromiso con el desarrollo de nuevas perspectivas en la investigación. Desde entonces, he estado en contacto con varios miembros de la red y he visto el impacto positivo que tienen en el ámbito académico. Debo decirte que, en un encuentro con la REDIT, tuve la grata sorpresa de encontrarme con mi querida Tutora de Tesis, la Dra. Nancy Schavino, a quien agradezco infinitamente sus valiosas orientaciones con respecto a mi trabajo doctoral".

## **6. ¿Cómo valora el convenio de la UNEG con la REDIT?**

"Valoro enormemente el convenio entre la UNEG y la REDIT, ya que ha representado la oportunidad de llenar el vacío que teníamos en la UNEG de programas de estudios postdoctorales. Además, podemos contar con REDIT para fomentar la investigación colaborativa y multidimensional. Este tipo de alianzas son fundamentales para estar al día ante la volatilidad del conocimiento por un entorno de cambios y veloces avances científicos y tecnológicos. En ese contexto, hay desafíos complejos que enfrenta nuestra sociedad, y esta alianza nos permite que académicos de ambas instituciones y otros profesionales se integren para buscar juntos soluciones innovadoras."

## **7. ¿Qué mensaje les daría a los lectores de la Revista Miradas Transcomplejas?**

"Quiero invitar a todos los lectores a mantener una mente abierta y curiosa ante los desafíos que enfrentamos respecto al avance del conocimiento y a la complejidad de la dinámica social que no puede estudiarse desde una sola perspectiva epistemológica. La Transcomplejidad nos enseña que los problemas de carácter social son complejos y requieren muchas miradas para conocerlos y comprenderlos en profundidad y ese es el enfoque multidisciplinario que sustenta la Transcomplejidad como teoría. Unidos, tenemos mayor capacidad para construir un futuro más sostenible e inclusivo."

## **8. Regalemos una palabra que la defina y una frase filosófica que sea importante en su vida**

"Son varias las palabras que me identifican, pero la que considero más cercana a lo que hago es 'compromiso'. Creo firmemente, que solo el compromiso con el futuro de la Patria, con los jóvenes, con el bienestar de la comunidad, con el

desarrollo social integral, es lo que me mantiene activa, con mis setenta y tres años, en la universidad.

En cuanto a una frase filosófica, me inspira mucho: 'La educación es el arma más poderosa que puedes usar para cambiar el mundo', atribuida a Nelson Mandela. Esta idea guía mi labor diaria como rectora."

Dra. María Elena Latuff, ha sido muy grata esta entrevista, la valoro como una mujer ejemplar, con muchas cualidades, virtudes y una gran vocación de servicio en la docencia de la Universidad Nacional Experimental de Guayana, donde tienen una larga y fructífera trayectoria que la conminó a ser la rectora de tan ilustre casa de estudios superiores. En la REDIT nos preciamos de sentirla y considerarla nuestra amiga.

Finalmente, mil gracias por regalarnos su valioso tiempo, su calidad humana y esa apertura franca y sincera de dar a conocer más de Ud. ¡Que Dios la siga bendiciendo!